

令和2年 第1回香芝市教育委員会会議(1月定例)会議録

日時 令和2年1月29日(水)
午前9時30分より
場所 香芝市役所5階 委員会室

〔出席者〕

教育長 村中 義男
委員(教育長職務代理者) 田中 貴治
委員 三岡 正美
委員 關野 英明
委員 山田 綾子

〔欠席者〕

なし

〔事務局〕

教育部長 福森 るり
教育部次長 澤 和七
教育総務課長 隈崎 倫夫
学校教育課長 廣見 敦志
こども課長 上平 直美
生涯学習課長、青少年センター所長兼任 山下 隆次
市民図書館長 好川 雅章

〔書記〕

教育総務課主幹 松田 陽介

日程1 定足数の確認

日程2 開会の宣言

教育長 おはようございます。教育委員会会議(1月定例)を招集させていただきましたところ、委員各位におかれましては何かとお忙しいところでございますけれども、ご参集をいただきまして誠にありがとうございます。

本日は、規則改正議案などを3件上程させていただいております。慎重審議の上、原案可決賜りますようよろしくお願いいたします。

それでは、定足数に達しておりますので、これより令和2年第1回香芝市教育委員会会議(1月定例)を開会いたします。

日程3 署名委員の指名について

教育長 署名委員は、關野委員と三岡委員をお願いいたします。

教育長 前回会議録につきましては、委員の皆様方にその写しを配布いたしております。また、すでに署名委員のご署名をいただいておりますので、前回会議録の朗読につきましては、会議の円滑な進行を図るため省略したいと思いますが、ご異議ございませんか。

各委員 (「異議なし」の声あり)

教育長 異議がないということで、前回会議録の朗読を省略いたします。

日程4 教育長の諸報告

教育長 では、日程に基づきまして、日程4の諸報告として、私のほうから前回12月23日の第13回教育委員会会議以降の私の動静につきましてご報告申し上げます。

23日は、委員会後、人事に関するヒアリングを実施いたしております。

24日は、国が進めるGIGAスクール構想についての説明会が教育研究所であり出席して参りました。ご承知のように国においては、校内通信ネットワーク整備事業と児童生徒1人1台端末の整備を一体的に整備する事業を、国の補助により全国的に進められるものであります。国の3月補正で実施を予定されているため緊急の説明会でごございました。説明会后、早速市長に報告させていただき、本市としてもこの事業を進めることといたしました。来年度は先生方の校務支援システムを整備する予定でありましたので、子ども達、1人1台1台の教育用のタブレット整備、これによりまして一気に本市のICT環境が前進することになります。

27日は令和元年の仕事納め式がございまして、28日から1月5日まで長い年末年始の休暇をいただきました。

年が改まりまして、11日は香芝市消防団の出初め式が行われました。

また、13日は総合体育館で成人式が行われ、委員の皆様におかれましてはご出席をいただきました。今年はモナミホールの休館により会場を総合体育館で行いましたが、明るい会場で整然とした中での式辞進行に出席者からも好評のお言葉をいただきました。運営も教育委員会事務局が一体となり新成人の門出を祝福できました。

また、その夜には新年の恒例行事である葛城青年会議所の新年賀詞交換会が、14日は香芝市商工会の新年賀詞交換会が行われ出席いたしました。

15日は文化庁より文化財調査官が二上山博物館に来訪され、市の指定文化財となっている五位堂鋳物に関する遺物について国の文化財指定を受けるための審査を行っていただきました。詳細については後ほど担当課長より説明いただきます。

16日は文部科学省が主催する「学校ICT活用フォーラム 先進校視察」として平成30年9月から児童一人1台のタブレットを配布している大阪府箕面市立箕面小学校に視察に行つて参りました。各学年の授業を参観させていただいたわけですが、どのクラスもタブレットを活用した授業を熱心に取り組んでおられました。今年度の本市教育委員視察には箕面市を提案したいと思います。

18日は香芝市PTA協議会教育講演会が開催され教育委員さんにもご参加をいただきました。また、同日に香芝市民間幼保連盟の総会があり出席させていただきました。

19日は第29回香芝市マラソン大会が開催されました。当日は朝から汗ばむような陽気で、小学校の低学年から一般選手まで元気に3キロ、5キロ、10キロを走り抜けてくれました。

20日は校長会が、23日は教頭会が27日は幼稚園こども園長会を開催いただき、

来年度予算の考え方などをお話させていただきました。

28日は来年度の人事に伴い各校長の人事計画を県の管理主事とともにヒアリングを実施いたしました。

そして、本日の第1回教育委員会議となっております。

以上、本日までの私の動静につきましてご報告をさせていただきました。

只今の報告に対しまして、ご質問等はございませんか。田中委員。

田中委員

失礼します。質問ではないのですが、さきほど教育長の説明でもありました、13日の香芝市成人式ですが、今年モナミホールが休館ということで総合体育館にて開催されました。

さきほど教育長からのご意見がありましたように、非常に明るくて、なかなか派手だった感じで、非常に良かったのではないかなと個人的な感想ですが思いました。

教育長

ほかにございませんか。三岡委員。

三岡委員

失礼します。私も成人式に関する事なのですが、今後18歳が成人ということになります。そうなった場合、成人式を何歳になったらするのかと、何か方向性などあればお聞かせください。

教育長

生涯学習課長。

生涯学習課長

おはようございます。ただいまご質問いただきました、18歳の成人式ですが、それについてはまだ決めておりません。様々なところがあると聞いておりますので、他市の動向を見ながら、情報を収集して決めていきたいと思っております。以上です。

教育長

ほかにございませんか。質問等がないようですので、日程5に進みます。

日程5(1) 香芝市立学校の通学区域に関する規則の一部を改正する規則について

教育長

では案件(1)議第1号「香芝市立学校の通学区域に関する規則の一部を改正する規則について」を事務局より説明をお願いします。学校教育課長。

学校教育課長

失礼します。ただ今提案になりました議第1号「香芝市立学校の通学区域に関する規則の一部を改正する規則について」提案理由説明を申し上げます。

本案は、香芝市内の3箇所について、校区変更を提案するものです。1箇所目は穴虫の一部で、具体的にはあしびハイツの南側あたりになるところですが、二上小学校区を関屋小学校区に、2箇所目は逢坂一丁目の一部で、これは保健センターのやや北西あたりの一部のことですが、下田小学校区を二上小学校区に、3箇所目は下田東三丁目の一部で、これは近鉄五位堂駅から近鉄下田駅の間にある国道165号線の下田東3丁目の交差点の北西の角付近となります。そういったところの下田小学校区を真美ヶ丘西小学校区に変更を予定しております。提案理由といたしましては、いずれも校区と自治会等の生活圏が一致していないことから、今回の変更で生活実態に即した校区となるよう変更したいと考えております。

なお、以上の3箇所のうち逢坂一丁目と下田東三丁目について、現在は「香芝市立の小学校及び中学校における指定学校の変更に関する取扱要綱」別表第1「地理的事情」における「3住民登録地における地域の習慣又は活動の区域が指定校の校区と異なるとき」の規定により指定外就学を認めております。逢坂一丁目では就学期の児童生徒18名中18名が、下田東三丁目では就学期の児童生徒2名中2名が指定外就学により今回の変更後の学校へそれぞれ就学しております。穴虫については、現在、就学中の児童生徒はおりません。

というところで、今回、生活実態に則した校区となるような形での整理・変更ということで考えております。

施行は令和3年4月1日を予定しており、公布の日以後、施行まで住民向けに周知の期間を設けていきたいと考えております。施行までの期間については、これまでと同様に指定外就学として取り扱う予定です。

なにとぞ、慎重ご審議のうえ、原案可決賜りますようお願い申し上げます。以上です。

教育長 ただいまの説明について、何かご意見ご質問はありますか。三岡委員。

三岡委員 失礼します。ご説明いただきまして、私ちょうどすみれ野に住まいを構えておりまして、以前は下田東三丁目という住所だったのですけれども、私どもこの地域では下田小学校の校区の子どもと真美ヶ丘西小学校の校区の子どもが混在しておりまして、混在している状態が、これはどう考えても真美ヶ丘西小学校に通ったほうが通学路も安全で通いやすいのではないかとずっと思っておりましたので、今回の改正は非常に良いと思います。ありがとうございます。

教育長 ほかにございませんか。關野委員。

關野委員 いまの通学路の編成で、子どものほうは転出とか、学校先が変わるというのは4月1日からということですよ。ただ最近転校してきただけでいじめが発生するということもありますので、困ったことにならないように気を付けなければならないなと感じました。

教育長 ほかにございませんか。ないようですので質疑を打ち切ります。
お諮りいたします。原案を可決することについてご異議ございませんか。

各委員 （「異議なし」の声あり）

教育長 異議がないようでございますので、原案のとおり可決いたします。

日程5(2) 令和元年度香芝市教育委員会表彰被表彰者の決定について

教育長 続きまして案件(2)議第2号「令和元年度香芝市教育委員会表彰被表彰者の決定について」を事務局より説明をお願いします。教育総務課長。

教育総務課長 ただいま提案になりました議第2号「令和元年度香芝市教育委員会表彰被表彰者の決

定について」の提案理由をご説明申し上げます。

香芝市教育委員会表彰は、香芝市教育委員会表彰要綱の規定に基づいて行うもので、同要綱第3条に表彰を受ける者の決定は、教育委員会の職務権限と定められておりますので、教育委員会にお諮りするものでございます。慎重ご審議の上、原案可決賜りますよう、よろしくお願いいたします。

なお、表彰選考につきましては、去る1月21日学校長、園長、所長からなる表彰選考審査委員会により審査頂いております。今年度は個人10名、団体4団体となっております。よろしくお願いいたします。

教育長 ただいまの説明について、何かご意見ご質問はありますか。田中委員。

田中委員 すみません。子ども達いろいろ頑張ってくれて、大変素晴らしい成績を残してくれたことを嬉しく思います。私の意見としてはこのままで結構ではないかと思えます。

教育長 ほかにございませんか。關野委員。

關野委員 内規にしたがって基準を満たしていますので、私もこれで結構かと思えます。

教育長 ありがとうございます。ほかにございませんか。三岡委員。

三岡委員 こちらの候補者のリストにはないのですが、今年度法務省と全国人権擁護委員会連合会が行っている少年の主張奈良県大会で最優秀賞を取られている生徒さんが中学三年生の女子生徒さんなのですけれどもいらっしゃいます。

この奈良県大会ということで内規に定められている選考の条件には当てはまらなかったということで審議会のほうにもあげられていなかったのですけれども、私といたしましては本当に優秀な成績を修められていらっしゃいますので、こちらのほうで審議していただけたらありがたいかなと思っております。例えば今年の奈良県の少年の主張ですと、4201点の応募があって、その中の1名に選ばれました。パーセンテージで表しますと0.02%となりますが、例えば全国教育美術展の特選となると今回5名の方が選ばれていますが、応募要項を見ますと11万5000点のうちの約2300点の特選で選ばれるということで、パーセンテージで表すと2%となります。ですので、やはり奈良県大会になってはしましますが、本当に優秀な成績ですので、ほかの教育委員さんのご意見もお伺いしたいと思います。

教育長 ありがとうございます。暫時休憩します。

(午前9時55分 休憩開始)

(午前9時59分 休憩終了)

教育長 休憩を解いて再開します。教育総務課長。

教育総務課長 失礼します。委員がお尋ねの件ですが、今回、内規に基づいて選考させていただいたわけでございますけれども、その修められた成績から申し上げますとこの条件には当て

はまらないのかなと思います。

ただその方につきましては、本市の青少年の主張の場におきまして特別に披露していただきまして、広く市民の方に知っていただく場を設定させていただいたということで、本市、教育委員会も名誉に思っているということは伝わったのではないかと思います。よろしく願いいたします。

教育長 三岡委員。

三岡委員 ご説明いただきありがとうございます。私も内規の規定外のことですので、なかなか難しいことではあるというのは重々承知しておりました。

この生徒さんにおかれましては、市のほうでも十分表彰する機会を作っていたいておりますし、また中学校のほうでもこの生徒さんの作品を全校生徒に配られて本当に十分な表彰はされてらっしゃるので、それで結構かと思えます。やはり全国規模の大会で活躍されている生徒さんが今回たくさん上がっているということで、やはり教育委員会表彰というのは本当に価値があるものだと思っております。そのハードルを下げるというのではないですけれども、間口を広げるべきでもないという考えを私も持っておりますので、これで結構かと思えます。ありがとうございました。

教育長 ありがとうございます。ほかにご質問等ございませんか。ないようですので質疑は打ち切ります。

お諮りいたします。原案を可決することについてご異議ございませんか。

各委員 (「異議なし」の声あり)

教育長 異議がないようでございますので、原案のとおり可決いたします。

なお、この表彰に関する今後のスケジュール等が分かっている状況であれば今お伝え願いたいのですが。教育総務課長。

教育総務課長 失礼します。今回の決定を受けまして来る2月23日日曜日でございます。教育委員会表彰を文化センターで行いたいと思えます。またご案内しますので、ご出席のほどよろしく願いいたします。

教育長 ただいま教育総務課長からもございましたように2月23日日曜日でございますが、文化センターにて教育委員会表彰が取り行われますので委員各位におかれましてはご出席賜りますようよろしく願いいたします。

日程5(3) 香芝市議会議案の作成に伴う意見の聴取について

教育長 続きまして案件(3)議第3号「香芝市議会議案の作成に伴う意見の聴取について」を事務局より説明をお願いします。生涯学習課長。

生涯学習課長 ただいま、提案になりました、議第3号「香芝市議会議案の作成に伴う意見の聴取について」の提案理由の説明をさせていただきます。

お手元の議案書の6、7ページ及び参考資料3ページをご覧ください。本案は、現在整備を進めております、史跡平野塚穴山古墳の整備事業が令和2年3月末で完了し、史跡公園として広く市民の利用に供する施設として設置するにあたり、地方自治法第244条の2第1項の規定に基づき、香芝市史跡公園条例の一部を改正することについて、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第29条の規定により意見を求めるものでございます。

なお改正の内容は、令和2年3月末で史跡平野塚穴山古墳の整備事業が完了し、史跡公園として開園することに伴い、第2条に香芝市平野塚穴山古墳史跡公園の名称と位置を追加するものでございます。

史跡平野塚穴山古墳は、平成28年度から令和元年度までの4年計画で保存整備事業を進めております。令和元年度の整備に伴う発掘調査では、墳丘の表面に二上山の凝灰岩の貼石があること、横口式石槨では飛鳥地域の王族級の古墳と共通する技術で造られていたことがわかり、マスコミで大きく取り上げられました。

そして、発掘調査後の整備事業としては急斜な崖となっている南側を盛り土により保護し、風化が進む二上山の凝灰岩で構築された石室入り口には、兵庫県産の凝灰岩を補うことで風化を防ぎ、石室入り口前ともに見学用通路と転落防止用の手すりを設置し、墳丘裾には見学者が集えるように広場と休憩用のベンチを設けます。

開園後は、近接する尼寺廃寺跡史跡公園とともに、北部葛城地域における歴史文化・観光の拠点として活用して参ります。

何とぞ、慎重ご審議の上、原案可決賜りますよう、よろしくお願い申し上げます。

教育長 ただいまの説明につきまして何か質問等ございませんか。
私のほうから、現在の進捗状況を教えてください。生涯学習課長。

生涯学習課長 現在、南側の盛り土はほぼ完成しております。また広場もほぼ完成しておりまして、石槨の入り口の兵庫県産の凝灰岩で補うというのもほぼできております。それから墳丘本体の盛り土の補強や、解説板、あと周囲の柵等の設置が残っておるといって、順調に進んでおります。以上です。

教育長 ありがとうございます。なにかご質問などございませんか。
ないようですので、本案につきましてご異議ございませんか。

各委員 （「異議なし」の声あり）

教育長 異議がないようでございますので、原案のとおり可決いたします。
また、この公園の視察ができるようになりましたら、また日程調整をお願いします。

日程5(4) その他

教育長 続きまして、その他として各課より報告があればお願いします。生涯学習課長。

生涯学習課長 失礼します。3点ございます。
まず1点目、成人式でございます。1月13日の当日はご多忙の中ご出席賜り誠に

ありがとうございました。初めて総合体育館で開催させていただきました。舞台の設営や暖房器具の不足など、かなり不安な面がありましたが、予想以上にうまくいったかなと。モナミホールに比べてかなり明るい雰囲気、ワンフロアでフラットな状態でかなりうまくいったかなと思います。

なお新成人の参加者ですが、昨年令和2年12月1日現在で919人の対象者がいらっしゃいましたが、参加者773人、84.11%ということですので、参加率、過去10年間で見ていますと、平成28年度が80%というのが最高でして、それから徐々に下がって昨年度は74.91%まで下がったのですが、今年は84.11%と急にまた増えたということで良い意味でバタバタしていた次第でございます。来年度以降も改良を加えながら素晴らしい成人式となるように努力したいと思います。

2点目です。1月15日、教育長のほうからもございましたが、文化庁の調査官が五位堂鋳物関係資料の調査にお越しくございました。現在鋳物関係では鳥取県倉吉市、そして富山県高岡市という2つが大きな鋳物の資料が残っているところがございます。それに加え五位堂鋳物が、ある程度資料が揃っているということで県の方のすすめで文化庁の調査官が来られて調査いただきました。こちらとしても五位堂鋳物をなんとか国指定重要文化財を目指しているところですので、その重要文化財になるかどうかというので見ていただきました。

結論としては、現時点では国の重要文化財は厳しいだろうと。最初から大丈夫という話はありません。なぜ厳しいかと申し上げますと、まず、しっかり整理して報告書を作成してほしいとのこと。現状ざっと見たところでは製作工程を示すものが少ない。ですからもう少し集めてください。それからこの道具をどのようにして作ったのかをしっかりと聞き取りしてください。そのあたりの資料が欠けていますと。だからそのあたりをきっちりしていただけたら、国の重要文化財の下にある国の登録文化財には成り得るだろうと。そして、なおきちっと調べられて資料が揃えば重要文化財の指定もあり得るということでもございました。

ただ県の方は、国指定がだめでも県指定は十分価値はあるので、まずしっかりと整理をお願いしますということで、私も生涯学習課といたしましてもこの令和2年度において今後どのような工程で整備を進めるかというタイムスケジュールを作って、県並びに文化庁のほうに補助金を申請できるものなら令和3年度から申請し、だいたい2年から3年でしっかりとした報告書を作って国に提出したいと考えております。

それから3点目。香芝市マラソン大会、素晴らしい天気の中、去る1月19日曜日に開催しました。会場の真美ヶ丘東小学校はかなりの人でにぎわっておりまして参加者は1039名ございました。盛大に開催いたしました。このマラソン大会の小学5・6年生の部で上位に入賞された児童の皆様には個別にお声をかけさせていただきました。来る3月7日曜日に奈良県市町村対抗こども駅伝大会がございますので、その選手として選考させていただきました。そして、選手が決まりましたので、本日午後4時30分から駅伝の香芝市代表の結団式をさせていただこうと考えております。以上です。

教育長

ありがとうございます。以上3点の報告がございましたが、それについてなにかご質問等がございましたらよろしくお願いたします。

よろしいでしょうか。ほかに報告はございますか。

ないようですので、次回の教育委員会会議の日程を決めたいと思います。次回の教育委員会会議は2月20日木曜日、午後3時の予定でお願いしたいと思います。

本日の案件は全て終了いたしました。長時間にわたりまして、慎重ご審議をいただきましてありがとうございます。これもちまして令和2年第1回教育委員会会議を閉会といたします。

(午前10時8分 閉会)